「説得」の時代

明 代史から見た福谷彬著 『南宋道学の展 開

よじわこ

る。 よび会場から 谷氏に対して提 筆者は評者の一人として登壇した。本稿の一~三の部分は筆者が福 評シンポジウム 記した。 また、 年一 本 0) 稿の四の部分には筆者 反応、 0 出した質問 • パ 月八日に ハネル そしてそれを受けて改めて考えたことなどを Ī 開 (口頭・レジュメ) をまとめたも 「福谷彬著『南宋道学の 居催され の質問に対する福 た第七十四回日本中国学会 展開』」におい 谷氏 の回答お のであ て、 書

一、総証

大学学術出版会、 でも異なる。 る思考を研 明 代後 しかしながら、 究してき 期 の政治史、 二〇一九。 0 福谷氏の著書『南宋道学の展開』 具 以 まり、 Ť (体的には嘉靖帝と管志道 福 福谷氏の研究内容とは 谷書と略す) は 筆者 の政 のような 時 代も 治に関 一(京都 分

究

(生活

読

書

新知三

一聯書店、

以下、

余英時書と略

だ後に、

改めて余英時『朱熹的歴

史世界:宋代士大夫政治文化的研

福谷書を読

つ目は

「説得術」という視点の着想の由来である。

やすい られる。 らに時系列 に 7外漢 関する専 歴史研究者とも対話が可能な著作とい にとっても非常に読みやすか 抽象的、 や政 菛 用 治的背景を明 な哲学議論よりも具体的な事実の 語 や抽象的な議 確に意識 論 の説明が つた。 して叙述していることが挙げ その 行き届い 、える。 理 経 由 とし |緯に関心をもち ていること、 っては、 さ

岩

本

真利

持っていなかったため、 て自分が望む方向 は、 である。 (二一頁)、そこで「他者をどのようにして説得するかという説得 (三〇頁) に着目したという。 ただ、 福谷書のなかでもっとも印象に残ったのは、「説得術」という視 今までに上奏や上諭を読んでそれを「説得術」と考える視点を 自分だけが聖人になるのではなく、 同時に「説得術」について、二点疑問に思ったことがあ 福谷書によれば、 へと他者を誘導するという政治的な意味があり この 「聖人学んで至るべし」という宋代の議 切り口が目から鱗であった。 筆者は明代の政治史を研究するうえ 他者に対して理想を提 術 点 論

す よる啓発もあるのだろうかと考えた。 読 気づ 4 直 ١, し た。 たところ、 「説服」、 36 説 得 つま という視点は り説得という言 1葉が 余 英時 頻 氏 出 7

てい あ 引 福 か 目 得」することが 論 7 れ ・だっ とも い的だっ は明 皇史を研 る。 に説得す 谷書では くるのは 説得を主目 . う 論 たの っかる。 観 目 相 陸 代 たの は、 |九淵にとってこの 点は浮 政 究するなかで 手 四 であ 治に という言 何 \mathcal{O} \dot{o} 実 ħ |六頁) 福谷書の 「説得術」 方が ばよいのか、 際に相手を説得できるかどうかは ではない。 か理由があるのではないかと考えた。 説 ほ 的としてい る」という カュ おいては言論によって皇帝あるい とんど不可 ふさわしいようにも思える。 得 びようが Þ 葉が用いられ 結 を度外視し 「説得術」、 が意味するところである。 「説得」という視点を持て 論 自 部 部には、『孟子』から陸 ない言説を 1分と異なる思想を信じる者に対 書簡 ない を示すことがこの書簡 分がある(二二〇~二二一 能であるため、 は、 からである。 「弁論 てい ている言 単に仏教を批判することだけが ると理解すべきだろう。 「説得術」と呼ぶことは 術」 論 $\widehat{\Xi}$ 史料を \mathcal{O} 四九 方、 あえて 名 $\frac{-}{\mathcal{O}}$ なか 称 の は **九淵** 筀 読んでも は 頁 次という前 もう一つのテ 福 敵 者 一頁)。 留谷書に つった 以対勢力 は 説 議 を学んだと 陳亮が な 得 論 \mathcal{O} ぜ 0 説 て か。 法 は を 明)まり、 とし 少し しか 提で 代 「議 「説 £ B ĺ V そ 政

時

VV

る。

6

上

説 をめぐって 熹 戊 申 封 事」 0 説 得 術

> に沿っ 志向 先行研 るように思われ 、るが、 改革 氏は デ そし !を露にし、 が Ś 朱 説 *書か て -志向を抑圧されていた孝宗が、 究とし れて 熹 得 「戊申封 福 て、 戊+ 戊申 谷氏 Ň れ 朱熹は数か月 た淳 ては余英時 る 申 例 の 事」 封 た。 協 とし 封 事」 戊 :熙十五 事 力者として道学人士を登用してい 「戊申封 を孝宗晩 申 て、 を執筆したという 封 لح 年 事 書が挙げられる。 福 「十六字心 事」 前 谷書第六 (一 八八) を焦点とした 年 の \mathcal{O} . О 入対で孝宗の 位置づけ 改革に賛同する上奏だととらえて 法 章 高宗の 前 をめ 消 (五二五~五二七頁)。 後は、 方は少し 同 えた 意向 書によれ 死によって自 「戊申 0 格 て _ それまでは を · った時 違うところ 知 . 封 物 ば、 り、 \mathcal{O} 致 な 知 その 期 身 に カ 戊 にあた の 高宗 で \mathcal{O} 関 申 意 改 ける 取 余 行 封 革 向 方

張が込 近政治と宰 そして を批 ということで 求めているような書きぶりに くまで皇帝こそが 二七 般では ^な点があると言える」と評価する(二九二頁)。 福 判 谷 七~二 められているという。 Ļ 書によれば、 封 たの なく閩 賢臣」とは道学一般ではなく閩学の学徒である、 「私心」 相 九 あ 王淮 か、 の Ō る。 学を重用すべきと考 巧 <u></u>
(
)。 を矯正するために 現実政 0 失脚による道学躍 妙 戊 まり当 たとえば な点 そし 申 治 . 封 時 とされ \mathcal{O} て、 事」 また、 なっている点にこそ、「戊 の 根 幹であ 時 福 故 は、 意ま 代背 てい 谷 えていたことが 進 その時代背景として、 氏 「賢臣」を登用する必 孝 らたは 景の 0 は の空気の る朱熹の 宗 て、 戊 \mathcal{O} なか 無意 私 皇帝の 申 なか · で効 封 識 疑問 心 「説得術 事 果的 政 指 で、 に に思 皇 に 1摘され ょ 治 申 っつい 帝 的 朱熹は道 る側 要が 封 0 孝宗 という主 主体性 は \mathcal{O} 0 て、 た 本当に てい 近 の あ 治 D \mathcal{O} 政 る、 は る 側 巧 学 治

ろう 誰 お う を 問 求 7 Ō 題 実 Ø ような官 で て ١,١ あ 可 る る。 能 性 と皇 はど 職に登用するべきだと たとえば、 一帝が ħ べくら 誤 朱熹は V 読 で、 す る そ 口 戊 $\tilde{\mathcal{O}}$ 能 後 性 申 説 封 は 実 現し 得 事 な 11 L を た \mathcal{O} 通 \mathcal{O} か、 て Ū カュ V る て 否 ま た当 具 \mathcal{O} カコ だ 体 な

筆した乾道 と為す」 う点につい るようには 道 な は 帝 関 で ではなく皇帝が関与 賢 現 はそれ 地 な しても Ē れるが 位には ることが 瞖 八物で 陳 そもそも人材登用すなわち は、 当 般 臣 書 俊卿 としてい を 版を満遍. 時 に 宰 ٧Ì 皇帝 て、 動い まだ就 従う 孝 Ō 年 ||相 う ょ 宗が \mathcal{O} 必 人 間 に \mathcal{O} 閩 る色 n \mathcal{O} 要であ 方 余英時書には、 々 の てくれない。 なく登用する方針 形 「賢 が ば たとい 績 朱熹の の思考では 宰 学の学徒」 で孝宗は 任 が 皇 朱熹の 用 存で登用し 臣」 を表す言葉として使わ してい 相 して「賢臣」を登用したりすべきなのだろう 想定され 帝 0 人 陳 は 、 う 一 を た 俊 主張であ なるべ 主 の ない。 登用して、 卿 \mathcal{O} 用 張 では 主導 節 ということは、 る。 $\tilde{\mathcal{O}}$ 用 は通常手段で宰相 がする たり回、 人 がある 王 < 行状でも 宰相周必 泛 な 権 淮 であり、 L る。 「用人」はどの立 「政 を を握 腎 が カュ V 「賢臣」 重要 は 三六一 か。 か 下 į そうであ 治 臣 宰相 つて り、 位 的 用 「閩学の 大やその 筆者 0 視 れ の官僚 \parallel 主 ま ている。ここの (差)のて己の 下 て に まだ登用さ 体 0 頁。 50 閩 用 るとす 職責とされて 人材 位 が 性 調 非 執 \mathcal{O} 学 人をもって己の任 \mathcal{O} 学 朱熹の 他の 2登用も 政に がべた 常にこだわ また、 場 を - 徒」の 登 \mathcal{O} %の役割 用 学 崩 ħ 発 道学人士 徒 れて なれ 限 を ば、 揮 人 考 しから 朱 \mathcal{O} 宰 4 ŋ 任 す え ま 任と為 (熹が執 かと 重 るよう 人事に るべ \mathcal{O} 11 相 V せ は で関 って たと 朱熹 ない 開す 当 登 任 て か は 時 き V 皇 用

> なって の 部 分 たよう で は 受け 帝 取 \mathcal{O} 政 れ 治 的 主 体 性 を許さざるをえな

る方向 朱熹の 込めら 説と見るよ か。 えない るとするなら、 る。 そう考えると、 そうなると、 た に 孝 からこその れ た具 時 誤 宗 ŋ 的 読 の 体 な L 的 論 政 当 評 な な意図、 戊 いと確信し 価 言 理だけでは 治 時 戊 から、 言説となろう。 \mathcal{O} 申 説 申 政 封 封 す 治 事」 事 そし 孝 なわ \mathcal{O} なく、 文脈 てい 宗 は は、 て実 普 5 が たか の 遍 皇 当 当 そして、 際 その具体的 な 的 帝 時 時 な政 の カュ らこその \mathcal{O} \mathcal{O} に 効果の では 政 「政 お 治 局 11 効 \mathcal{O} 治 \mathcal{O} て な時 解 時 果 理 言 的 流 は 想像 崩 的 説 的 主 れ そ な政 だと朱 代背景やそこに な 体 Ġ を の 常 重 性 ょ 治 提 では Š 識 な 言説 熹 示 さら が L な 作 であ 思 た言 用 0 す

聖人可学」 ぐって 明 代 0 皇 帝 聖

れ

題さ るぽに連 句 なっ そ 帝 が 明 れ 生なり、 序を盗作・ を 代に れ ま 堯舜授受」 永 楽帝 例えば、 は \mathcal{O} 歴 皇 嘉 が な 代儒者 帝 靖 改 かに 継 Ł を現実に 竄したような 永楽帝 朱子 承 は したと言っ -六年 \mathcal{O} 洪武 学 学 の 蔄 \mathcal{O} 帝 内 勅 継 価 承し 容 撰 は 値 五. 部 ŧ て 書 観 兀 「堯舜授受之要」 vì 分が たとい 引き継ぐ 聖学 を 七 る部 内 あり、 \mathcal{O} 面 分が 殿試 心 う言説が 化 法 した結 皇帝は 君 あ \mathcal{O} 策 師 は、 る^①。 を 主 題 果 朱熹の 一張され 体 で 堯舜 な に そして、 現 は あ \mathcal{O} ると主 道 か 禹 一中 るよ 7 統 之授受 明 論 張 うに て、 が 庸 朝 出 す

を

たと言える 歴史とし 法 舜授受」 元 は 李 皇 帝 春 7 に連 洪 帝 Ď 芳 うは、 武 が聖人であるという理念を示 心 なることはできないだろう。 でも 帝 一帝三王 永楽帝は あるとい の 、う答 心とは 聖人だったと 案を提 洪 武 帝 出 解 į L なら た⑪永楽 釈さ 嘉 ば、 靖年 ñ 聖 帝 ることに Ď 永楽帝 人 一間に至 で 心 な で あ け σ って な れ り 型 0 ば

た。

登 後 う。

うに た場 L 時 形成に 龍 カコ 始まると考 舎 の スなど よう 皇 関 明 帝 係 代 明 な が す 史 代 言 えられるのだろうか 「堯 る 研 史 説 內容 究者は明 側 \mathcal{O} 舜授受」 か 起 6 源または か考 \mathcal{O} 代 道 こから 察 統 連 $\hat{\sigma}$ 論 形 となると に関 対 過 成 象とし 去にさか 過 はする議 程 V に ・う言説 な 0 V 論が \mathcal{O} 11 ぼ 7 は、 は 提 宋 0 V 代 て、 出 李 0 さ 0 からど 視 明 れ 焯 点 代 然 て から見 \mathcal{O} V 氏 る。や陳 の 言 ょ 説

当 日 0 議 論 لح そ 0 後

を

兀

帯 お け 九 淵 た。 手 記 を で など 道 \mathcal{O} まず、 理 説 は む 筆 承 得 ない 朖 しろ二人が 道 者 (と 自 させられるか 学 カコ لح かとい を 6 説 意味 分が考えるも は 士 \mathcal{O} 大量 相 \mathcal{O} 術 論争 う着想を導 政 手 治 لح \mathcal{O} o してい 質 は、 朱熹にと いう視 的 考えを改めよ 簡 連 必ず 0 に対 帯 き出 た事 を 点につ しっては を しも最 強 Ļ 示すことが したという。 実 調 福 介から Ĺ Ŋ 優先で ふうと、 たの ては、 谷氏 反 説 から 得の に 論 は 最 相 対 余 \mathcal{O} î **が英時** 余 手に ま 方 亍 な t 法に 寧な 重 地 た、 か 一要で、 自 福 氏 つ \mathcal{O} た な 分 福 違 口 谷 が 朱 答 0 谷 氏 V 考え 実際 形で 書に は連 と が 熹 を あ 頂

> だとい 侍講に どこに してい 体性」 的に皇 という回答があっ 谷氏と余英時 主 聖人可学」に 用 世 ま 教化」 ま す \mathcal{O} た、 た人物 とは 一帝は 登用す た、 が う。 「聖人」 人 き人材と官 Þ 「天理の 「皇帝 するという朱熹の考え方を図示した。 説 ま 宰 宰 得 た、 含 は 氏 相 相 性 おらず、 きと考えてい ついて、 で大きな違い \mathcal{O} に ま の政治的主体 の 戊 が現れるか」 体得者とし た。 制 政 れ 対 治を任 御を受け 職に関して て 申 象は また、 封 南宋 むしろ ると 事」 皇 せるべきだと考 帝 ての 福 たの \mathcal{O} は 入れることに主体的 性 前 11 という 谷氏は配布 唐 皇 は、 う。 ないとい 後 人や論争 では に関し 道学者」 \mathcal{O} 帝 \mathcal{O} 太宗以 次に、 朱 で 政 モデ ない 界 熹自身を皇 堯舜授受」 う補足もあ $\hat{\mathcal{O}}$ 7 . О ル図を作 を通し かとい 下だと自 え、 とらえ方につい 補 戊 ライ ジ 足が 申 朱熹が ユ 封 メで · う見 で 一帝または 7 あ 事 ル 成 った。 ŋ, 己 に連なると自 あ 個 現 Ĺ 提言 認識 解 れ 説 人で 実の とい 朱熹 が 想 理 心定され 得行為 してい 最 した 示さ 皇太子 は 皇帝 ・うこと 念上 は 主 基 た \mathcal{O} 任 \mathcal{O}

た。 気は 登用 で 玉 な 哲学 複 士 は余英 大 す 数 者を含めた評者三 者が 夫 $\hat{\mathcal{O}}$ 研 べ 先生方 究者 明 嵵 き 置 代 宋 が か 代政 れ か の 示 は の先生方から た れ 話 別 カュ 治史をよく たように全く ら筆者の ことがシ た環境が 問 に言及し 題 一人と福 で混 *全く てし 3 コ 発 同 言内 メント 俗氏 知 ツ す クだっ からない まったことで、 違 ベ 違うとい · う きでは |容に の議 質問が と た っいい まま政策 論が終了し う余英 いう厳 ない て、 寄せ . 「 政 流論に 詩 宋 宋 代の 治の 5 た 11 氏 こだわ たと明 0 指 れ 後、 士 議 摘 在 来場 大夫 を \hat{O} り方 論 そ 0 時 たこと す た を誰 \mathcal{O} 代 L だだ 明 6 な た \mathcal{O} 空 知 カュ

が、

·稿

を

筆

するため

に

改

Ó

て自

分

の

発言内

容

Ö

福

 \mathcal{O}

お わ ŋ

る余地はなく、 朱熹の 化」を行う、 ように考えると、 れ \mathcal{O} \mathcal{O} とする明 が 6 カ は \mathcal{O} 分 道学者」 れない .共同で行う「会推」 なりえなかった。聖王の代言人を自任した官僚が皇帝に 提示だったのだろう。 た皇帝による人事には、 その よび 際は宋代と明 気づ 思考 理 気づけ 念上 危険 点で会場の先生方の 代後 を 福 であ は Ť 登 た。 谷 このような人物がもし明代に存在したら妄言として免いった。聖王の代言人を自任した官僚が皇帝に対して「教 一の聖 氏 逮捕されて命を落としてもおかしくない。 デ 期 性 用 歴 る。 ルを敷衍させれ たので感謝 の官僚士大夫的 があるのでは するためには 0 朱熹にとっては 主 代のこの 史研究者が気にする手続 回答を整理 得 聖王の やくじ引きのような人事こそ公平性を であり、 部 ただし、 一分に 落差にまで思考がたどり着いていな 皇帝個 代言人である たい。 指摘 ないかと考えた。 すると、 皇帝 お ば、 現 な発想なのだろう。 いて、 人の 後世から評価す は 実世界では 「戊申封事」 誰 . О 妥当であり、 筆者 が 政治的主 自 「政治的主 「道学者 分 「賢臣」 がき論は は \mathcal{O} まだ登 理 一天 一体性 はむしろ普遍 L 解 かし、 関 な 指 |体性」など介在す 理 が れ 指をい 以係がな 開さ ば の の の 福 間 かを判 谷氏 普 建 の 体得者として 違 シンポジウ 遍 発揮 ħ つて 議を受け入 が れ ただいた の理想に 7 示 \mathcal{O} 断 保 は を い 理想 その かっ する した てる 廷臣 る 避 な け

は できなかったことがある。 宗」とすることを望んでい 点 の V 「聖人可学」 名 高 て では 宗の死後に廟号を定める際に孝宗が は、 なく形 後 日改めて福谷氏に教えを乞い に関してはシンポジウム 容詞 たことであ それは南 \mathcal{O} 「堯」 と考えてよい 宋の高宗の尊号が る主 0 「光堯」 内で時 世 のだろう Þ 蕳 ·「堯宗 [祖光堯] や 「光堯」 が なく、 」 の カュ であ 質 「堯 問

> 谷彬氏、 常に 皇帝が は大変な幸運であ ことを を見守っ てくださった陳佑真氏 た明 . の 時 異 一浦秀一 相互 有益だった。 代 同 評 痛感し 代の明確な差異を体感できたことは、 کے | 天理 てくださった先生方 準 不 関 | 天理 先生、 ポジウ 備段階から当日に至るまでサポートしてくださっ 信 l た。 て、 のうえにシステム化した政治を \mathcal{O} 体 の体得者」もそれに従う皇 南宋政 る。 学際交流により思考を深める機 自 筆者とは 得 A 分が 者 \mathcal{O} シンポジウムの呼びかけ 潍 に従うという理想を抱い (治史や思想史の先行研究 :漠然としたイメージしか -備と 早 ЛİГ 別角度からみた福谷書の 太基氏、 iz 議 感 論 謝 を の 通 意を申 また会場・オンラインで議 L て、 帝 今後 作り 朱熹の \mathcal{O} をし 存 の自 を読 げ 会をいただけたの あげざるをえな 7 持ててい 在も想定 たい。 主張 読み方を提示 てくださっ 時 み直 代と 分の研究に できた朱喜 一す中で、 明 できず な た司 代 カュ た 会 福 非 た 君

臣

 \mathcal{O}

 \mathcal{O}

0

注

- 筆者のこれま <u>-</u> 九 の研 は 拙 著 明 代 0 専 制政 治 都大学学 出
- 用 文化本を入手できなかっ している。 福谷書では允晨文化により二〇〇三年に刊行された上下 本来なら福谷書と同一 たため 本 行稿では の版本を使用するべきであるが、 手持ち 版本を使用 冊 本を 使 介
- 的 説服力。」 たとえば余英時書 とある。 なお、 七 貢 ここでの には 他們都企図説服皇帝 「他們」 とは 条熹と 陸 九淵 以増強論 派を指

- の登用を行った。 之臣」(『明倫大典』巻首「御製明倫大典序」)である張璁に対して破格 たとえば、「皇帝の政治的主体性」に固執した明の嘉靖帝は「賢良方正 四)皇帝が「賢臣」を登用するためには通常手段では難しいことがある。
- 陳公行状」。(五)朱熹『晦庵集』巻九六「少師観文殿大学士致仕魏国公贈太師諡正献
- 孝宗には「用人論」という著作もある。の型(一)―」(『東洋文化研究所紀要』一三二、一九九七)参照。また、(八)青木敦「淳熙臧否とその失敗―宋の地方官監察制度に見られる二つ
- (七)『聖学心法』巻二「君道・学問」。
- (八) 『世宗実録』巻三二一、嘉靖二十六年三月丙寅条参照
- (九) 李春芳 『李文定公貽安堂集』巻一「廷試策」。
- 史研究論叢』一〇、二〇一一)参照。 一九九一)、陳時龍「師道的終結―論羅汝芳対明太祖《六論》的推崇」(『明(十) 李焯然「治国之道―明成祖及其「聖学心法」」(『漢学研究』九-一、
- (十一) 余英時『宋明理学与政治文化』(允晨文化実業股份有限公司、二(
- (十二) 高宗の廟号選定に関しては周必大『思陵録』に詳細が記載されて○四) 参照。
- 一)参照。ただし、当時の皇帝が意識した道統と朱子学定着後に明代皇Making of Song Dynasty History: Sources and Narratives, 960-127 9 CE, Cambridge University Press, 2021, pp. 281-282、楊宇勛「宋高宗的政治縁飾:従中興復国到製造堯舜」(『嘉大中文学報』一四、二〇二宗的政治縁飾:従中興復国到製造堯舜」(『嘉大中文学報』一四、二〇二宗的政治縁飾:従中興復国到製造堯舜」(『嘉大中文学報』一四、二〇二宗的政治縁飾:従中興復国到製造堯舜」(『嘉大中文学報』一四、二〇二宗的政治縁飾:従中興復国到製造堯舜」(『嘉大中文学定着後に明代皇子) を表していたという